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环保海鲜、玉米
做碗筷、废旧塑料瓶做

成球衣……这些新奇的玩
意儿，是时下港台的“绿

色生活”理念派生出的新时
尚。

“绿色生活”倡导勤俭节
约、绿色低碳、文明健康的生活

方式和消费模式。“绿色”如今在
港台是时尚又赚钱的概念，餐厅、

酒店、农场、家居甚至房地产开发都
讲究有机、环保、低碳。随着大企业

也推出相关产品，环保市场变得多样
化、高档化。

环保海鲜、玉米餐具

香港人爱吃海鲜。去年统计，港人每年
吃掉近50万吨海鲜，消耗巨大，海洋资源被
过度捕捞。为改变不可持续的生活方式，“环
保海鲜”的概念在香港兴起。定于6月27日举
办的香港“环保海鲜周”上，上百家香港餐厅
将推出经世界自然基金会审核通过的“环保海
鲜菜单”，还将推出“绿色减碳餐单”，所列食
品基本选用本地食材，以减少长途运输所产生的

碳排放量。
早在几年前，香港特区政府就

把鱼翅、蓝鳍吞拿鱼和发菜从公
务宴请菜单中剔除，多家高级酒
店也停供鱼翅料理，转而用名贵
菌 菇 、 燕 窝 等 食 材 代 替 。 现 在 ，
不少年轻人会选择只吃绿色环保
食物。他们说，在消费的同时也
需关爱地球。

绿色生活，港台潮流一致。台
湾从上世纪80年代开始推广有机农
业，这一概念已深入人心。吃有机
食品、穿天然材质棉麻衣物、利用
二手书籍、绿色家居都成潮流。

近日，“台湾绿游馆”在天津举
办了一场环保餐具展。参展的餐具
是以玉米等天然植物作材料，粹取植物淀粉中的
聚乳酸，经发酵聚合后，制造出碗筷、杯子等各
类生活及厨房用品。这种天然材料丢到土里，3
至6个月后即可100%被微生物分解。

塑料瓶球衣亮相世界杯

在香港和台湾，“绿色生活”的涉及面越
来越广：美容、厨余处理、食品安全、建筑、

出行……
“绿色建筑”的概念在香港特别

火。香港环境局局长黄锦星上月对媒
体表示，香港未来10年要力推绿色建
筑，引导民众善用能源。

在香港圣言中学，环保设施处处
可见：校园内建起有机农场、屋顶栽
满绿植、教室采用LED照明、用太阳
能板和风力装置发电……2013 年，圣
言中学被美国绿色建筑委员会评为

“全球最绿色学校”，每年能减少30万
港元的电费。

2014 年世界杯足球赛，法国、巴
西、荷兰等10个国家队的球衣，制作材
料居然是回收的塑料瓶，而产地是台
湾。台湾企业经过十余年研究，研制出
一种高科技回收环保塑料布料。这种环
保布料可以吸湿、排汗、抗拉扯，适合激

烈的足球赛使用，全球市场占有率达70%。
台湾市场上还有可完全分解的环保面膜、远

红外抗菌木地板、环保建材、环保纺织品……
“绿色”产品五花八门。

环保产业也能有钱赚

环保不等于烧钱，“绿色”产业链的形成和
完善，已经让港台民众尝到丰厚的经济回报。

香港时兴的绿色生活售卖店就秉持了这种
“环保赚钱”的想法。香港第一家绿色生活概念
店 Green Earth Society，里面全是绿色生活用
品：要给衣柜驱虫，不必用难闻且有害的樟脑
丸，用天然杉木珠即可；祛除异味，人造香熏不
是唯一选择，还能用火山石；失眠、头痛不必依
赖药物，医学共振音乐也能缓解病痛……据报
道，类似这样的店，香港现已有近百家，有的甚
至把分店开到了新加坡。台湾的“绿色”产业链
则更加完善一些。

有些绿色产业“捞金”能力很强。 2014
年，来自全球各地入住台湾休闲农场的旅客达31
万多人次，带来9亿元新台币的观光收益。台湾
清境农场、飞牛牧场等在大陆年轻人群中火爆得
很。休闲农场不是简单的农家乐，除农产品外，
它还提供多种田园休闲活动，像山水骑行、儿童
自然教室、民俗体验等，既体现了都市人对舒适
生活的追求，也遵循了对环境的友善。

高额奖学金、优质师资力量、中西合璧的教学
模式，香港高校深受内地学生倾慕。但近两三年
间，申请港校的内地学子人数逐渐减少。部分香港
高校近日公布2015/16学年内地生入学申请情况，有
的申请人数比去年下降三四成之多。

泛政治化气氛影响招生

根据香港几所高校近日公布的数据，香港理工
大学今年收到约 2300 位内地学生申请，比去年的
3500人急跌34%；岭南大学则收到556份申请，比去
年的928人大减40%；香港浸会大学去年有3876名内
地生申请，今年减少至2319人，跌幅40%。

四五年前，理工大一年可以收到四五千份内地
生申请，那是港校与内地生之间“最好的时光”。这
两年，香港突然开始频传“驱蝗”、赶客等涉及两地
矛盾的新闻，去年更出现部分大学生罢课和参加违
法“占中”事件，泛政治化气氛渗入象牙塔，港校
招内地生情况也随之急转而下。

香岛中学校长黄颂良近日接受内地媒体采访时
说，出现这一情况有两个原因。一方面，香港的社
会气氛令内地人士产生港人不欢迎内地同胞的观
感，另一方面，以前很多内地学生是以香港的高校
为跳板留学海外，现在内地学生直接到国外留学的
机会更多，也影响内地学生报读香港高校的意愿。

香港教育政策关注社主席张民炳认为，近年香
港部分院校流于“重政治、轻学术”，学生及部分教
职员分心于策动或参与政治活动，也影响内地生来
港意愿。内地家长或担心子女安全，会否被排挤
等，“占中”亦可能令家长担心香港的大学是否“很
乱”且“不务正业”。他说，内地生来港读书可促进
学术良性竞争及交流，内地优秀学生报名人数下跌
绝非好事，恐怕会影响香港教育枢纽的地位。

香港教育学院副校长莫家豪认为，内地父母可
能忧虑子女与港生相处的问题，加上近日各种学生
运动，使他们担心孩子在香港院校能否认真读书。
同时，港元持续强势，但亚洲其他地区，甚至欧洲
及澳洲汇率下跌，也使陆生的海外求学出现转向。

政治乱流下学生压力大

香港 《大公报》 评论文章直指，政治侵入校园
的情况近年在香港日趋严重。“百年老校”港大的法
律学院一直备受推崇，但近年被指“重政治、轻学
术”。学院副教授戴耀廷是“占中”主要的发起人之
一，而前院长陈文敏也被指在任内包庇戴耀廷。在陈
文敏 12年领导下，港大法律学院偏重政治活动，不务
学术正业，导致在“研究评审工作（RAE）2014”中的成
绩被成立仅10年的中大法律学院远远抛离。

香港高校部分学者热衷政治，学生也愈来愈激

进。学联前秘书长周永康、副秘书长岑敖晖及学民
思潮召集人黄之锋等人成了“占中”急先锋，鼓动
多所大学的学生罢课参与“占领”。港大学生会刊物

《学苑》更三番四次鼓吹“港独”。
“占中”期间，一些香港学生身不由己地陷入了

政治乱流。部分学生并不认同“占中”理念，却备
受人际压力。一名香港中文大学学生早前在接受

《大公报》 采访时说，他因为反对“占中”，就被同
学叫作“大中华胶”、“左胶”，后来他不敢再说这些
话题，却依旧被疏远。香港本地生的遭遇尚且如
此，内地学生也会心存疑虑。

香港教育学院助理教授胡少伟认为，在吸引内
地学生赴港方面，香港政府已做了许多工作，反倒
是香港本地学生的处事态度要改善，“香港现处于后
政改年代，年轻人的处事方式最值得关注。他们多
关注本地问题，较易冲动和欠缺理性分析。”

政治之所以会如此深入校园，除了学生们青春
热血，更深层的原因是港英政府离去时早就埋下的
一记“后招”。港英当局早年定下规矩，所有大学的
学生会必须加入学联。各大学具法律效力的学生会
会章，都注明学联是唯一认可和必须参加的专上学
生联合组织。现在的香港学联依然跟外国势力有千
丝万缕的联系，在“占中”时便成了反对派手中的
一根指挥棒。

内地生毕业留港意愿也下降

每年高考结束，常有北大、清华与港校争夺
“状元”的新闻。不过最新数据显示，内地省级状元
赴港人数近年逐年下降。

2013年辽宁省高考状元刘丁宁入读香港大学一
个月后，因不适应而返回内地读书，重考入读北京
大学。之后，越来越多的内地状元们对港校有了
更理性的态度，能否适应英语教学，能否学会粤
语，社会氛围、物价水平如何，都是他们得预
先想好的问题。

近年内地生毕业后留港发展的意愿也不
如以前。最新统计显示，目前愿意毕业后
留港的内地生人数少于一半。为什么？有
留港发展的内地毕业生认为，这与现在
香港就业环境逊于内地等因素有关。

香港入境处数据显示，今年 1至 5
月，内地生留港／回港就业获批数字
为 915 宗，不到去年全年 9714 宗的
一成。

有分析认为，香港留不住内
地生的原因除了职位有限，另
一重要因素是薪酬水平问题。
如今内地就业、创业蓬勃，
香 港 吸 引 力 相 对 没 那 么
高。香港生活成本较高，
加上文化、生活等方面
的适应问题以及家庭
感 情 的 需 要 等 因
素，让不少内地生
考 虑 回 内 地 发
展。

政治侵入象牙塔 两地差异难适应

港校还是内地生的“大热门”吗？
本报记者 王 平
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风靡港台的“绿色生活”
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台湾清境农场

香港圣言中学的太阳能板香港圣言中学的太阳能板

台湾独树一
帜的表演艺术团
体优人神鼓，即
将携代表作《时
间之外》来京演
出，登上国家大
剧院的舞台。图
为 新 闻 发 布 会
上，优人表演精
彩片段“涉空而
来”。
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台湾的政局瞬息万变，洪秀
柱的爆红，出乎许多人的意料，
也为国民党这个百年老店带来冲
击。国民党内部的精心算计、暗
盘交易等行事惯例，是否会有所
改变？岛内各界拭目以待。

洪秀柱在“防砖民调”后与
朱立伦见了面，朱主席承诺全力
辅选。小辣椒请朱立伦当她的副
手，被婉拒。洪秀柱与王金平的
会面，吸引了众人的注目，因为
在“防砖民调”之前，拥王派的
国民党中常委们，做出不少“卡
洪”举动，说如果洪秀柱代表国
民党去选，在中南部的“立委”
选举，国民党就会崩盘，最好的
组合是“王洪配”。王金平则在民
调前，公开表示如果国民党中央征
召他为候选人，他将义不容辞。

“ 洪 王 会 ” 在 王 金 平 的 “ 院
长”官邸举行。王先生在媒体记者
前说，他最近的言行造成社会的动
荡不安，特别为此道歉。然后他就
高举洪秀柱的手说：“国民党终于团
结了！”又高呼：“为了台湾义不容
辞、义不容辞、义不容辞！为了国民
党的团结，可以奋不顾身、成功不必
在我。”

王先生在台湾政界浮沉 40 多年，
经验老到，处理过各种凶险的危机。他
这次的高呼“义不容辞”，显得十分精
彩，希望能扭转众人对他的印象，大概
也收到了不错的效果。有报道说一小时的
闭门“洪王会”气氛融洽，王金平全力支
持小辣椒竞选，洪秀柱邀请王“院长”做

她的竞选总部主委，王金平拒绝接受。显然
王先生所言的“团结”，还没有达到那种全心

为了这个党，捐弃一切成见，“俯首甘为孺子
牛”的境界。

郝龙斌将在“洪阵营”中扮演要角，因为
在民调尚未举行时，朱立伦请假，郝龙斌以党副

主席的身份代理。面对党内许多“卡洪”的明枪
暗箭，郝龙斌能够秉公处理，对洪的出线贡献很

大。
洪秀柱在某访问节目中谈到王金平下一步要走向

哪里，小辣椒说出：“他要回‘立法院’，就去选区域‘立委’。”真是快人
快语，一举戳破了国民党从党中央到各派系，谁都不愿意说、不敢说的秘

密。王金平的这个不分区“立委”，已经做了好几届，依照国民党党章他早不
能再连任了。上一任是国民党通过特别法案，邀请王先生破例再做一届不分区

“立委”。接下来难道还要再通过一次特别“王金平条款”？
如今国民党内民意高涨的洪秀柱，是无异议的蓝军新星。她喊出要打一场

“非典型选战”，弃绝从前派系暗中交换条件的恶质政治文化。
朱立伦最近有“一切按照制度走”的说法，显然他释出了不会替王先生修改不

分区办法的信息。王金平想让国民党再为他修改“议长条款”，留任不分区“立委”，
但此刻他没有什么筹码，这么做社会观感不好，看来困难度很高。

但他能够去哪个地区选“立委”呢？高雄市第二选区，路竹、冈山区的国民党“立
委”候选人尚未定夺，王金平可以回乡选“立委”。然而他20多年没有直接参选了，他与现

阶段的台湾选举脱节太久，又长年住在台北市，与昔日乡亲缺少联系，年轻一代不熟悉他，
加上年事已高，体力能否扛得起来，都是大问号。

如今，洪秀柱是国民党的新星，抢着搭“辣椒快车”的人不少哩。
（作者为台湾民意调查基金会秘书长）
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本报台北6月 23日电 （记者
任成琦、吴亚明） 第二十一届鲁台
经贸洽谈会主题活动——两岸中小
企业创新发展论坛今天在台北举
行。海基会董事长林中森、山东省
副省长于晓明及两岸企业家约 200
人与会。

论 坛 主 办 方 介 绍 ， 将 启 动
“两岸中小企业合作平台”，为中
小企业合作提供更便捷有效的方
式。于晓明致词时表示，山东省
将持续实行对台商的优惠政策。
已有措施不会改变，已签订的合
同继续有效。

本报台北电（记者任成琦、吴
亚明） 台湾诚品书店近日携手上海
世纪出版集团，在诚品信义店举办

“书香上海阅读世纪”联合书展。展
览精选上海世纪出版集团旗下 26
家出版社总计1500种、5600套/册

精彩作品，涵盖人文社科、中外文
学、中西美术、典籍史料等众多领
域，全面呈现上海古典雅致与现代
时尚兼容的海派文风，为读者提供
崭新的阅读视野。据悉，活动从即
日起持续到6月30日。

1500种大陆图书亮相诚品书店

两岸中小企业论坛在台举行
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据新华社香港6月 22日电 （记
者苏晓） 香港交易所主席周松岗 22
日表示，今年下半年将会推出“深港
通”，希望未来把互联互通计划延展
到更多资产类别。

港交所 22 日举行上市 15 周年志
庆酒会，特区行政长官梁振英在酒会
致辞时表示，港交所助香港发挥独特

优势，联系内地及国际资本市场，
成为超级联系人。他还表示，“沪港
通”推出后运作畅顺，相信“深港
通”也将随之推出。港交所行政总
裁李小加表示，“深港通”正按原先
计划推进，预期 7 月底完成准备工
作，并重申很快会公布开通日期，会
在公布后3至4个月开通。

港交所：“深港通”7月底完成准备


